
在第十届中國 、琉球歴史闊保研討會

開幕式上的致詞

中國第一歴史橿案館館長 胡旺林

尊敬的國家橿案局副局長 、中央橿案館副館長楊継波先生 ，

尊敬的日本沖縄縣教育委員會教育長大城浩先生，

尊敬的各位来賓 、各位専家學者 ，

女士『1、先生『,: 

大家上午好 ！

北京的金秋，紅葉絢爛 ，層林盪染 。在這氣爽宜人的時節 ，我『1迎

来了第十届中國琉球歴史開係研討會 。在這裡，我謹代表本次研討會的

主僻方中國第一歴史橿案館的全聘同仁，野這次研討會的召開表示熱烈

的祝賀 ！酎光臨今天會議的各位専家學者表示誠摯的歓迎 ！

屈指敷来，我『1輿日本沖縄友人的學術合作，已経走過了 20個春

秋 。1991年 ，中國第一歴史橿案館輿沖縄縣教育委員會策署 〈開於進

行中琉歴史開係學術交流的意向書〉，開啓了雙方的合作之路 。従那時

起 ，我憫一直維繋著常規性的友好交往，並開展了形式多様的學術交流

活動 。縫 1991年雙方答署學術交流意向書之後 ，1996年 、1998年 、

2003年、 2009年又相紺答訂延績合作意向書 。在這 20年間 ，應沖縄縣

教育委員會之遊 ，中國第一歴史橿案館毎年都派遣學者到沖縄訪問交
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流 。我還清楚地記得， 2010年 11月間，我和幾位同事應遂到沖縄進行

工作訪問，受到沖縄縣教育委員會的熱情接待，並就雙方深化合作進行

了廣乏商談。現在，我門雙方輪流主孵、雨年一次的中琉歴史闊係研討

會，已経畢罪了 10次。這些定期奉行的學術交流活動，為我門搭建起

友誼的橋楳，提供了切磋中琉歴史的學術平憂，也傾注了雙方共同的辛

努輿才智 。

20年来，中國第一歴史橿案館輿沖縄縣教育委員會的合作已経取

得了豊碩的成果 。迄今編纂出版中琉歴史闊係橿案系列圏書 ，従選編到

墳編共有 8冊；出版《中琉歴史闊係橿案》叢編 21冊；公布清代中琉

開係橿案史料累計 3100餘件 。在學術研究方面，已出版中琉歴史闊係

研討會論文集 9部，狡表學術論文 66篇 。雙方互派學者交流訪問 100

多人次。 雙方還密切合作， 於 1995年和 2000年，在沖縄公文書館雨次

成功奉雛了“清代琉球國王表奏文書展覧"。沖縄方面也将所保存的珍

貴文献資料 《歴代賓案》校訂出版 。這ー系列有開中琉歴史開係櫓案資

料的整理開翌，為中琉歴史研究莫定了厚賓的基石，大大拓展了中琉歴

史開係的研究領域 。而且，這ー歴史問題的學術研究，得到中日雙方社

會各界専家的開注、支持和参輿，中琉歴史開係研究的舞憂越来越大、

道路越走越寛 。

女士『1、先生憫，我憫今天奉行的第十屈中琉歴史開係研討會，将

以 “明清橿案輿中琉歴史闊係”為主題，共同回顧和網結中國第一歴史

橿案館輿沖縄縣教育委員會在過去 20年間的合作成果， 一起探討在中

琉歴史開保研究上雙方進行深層次合作的前景 。在這次研討會上，中日

雙方将有 4位専家學者作學術報告 。這些専題研究，将従不同側面掲示

中琉橿案史料整理輿中琉歴史研究之間相輔相成、相得益彰的密切闘
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係，従不同角度聞繹中琉歴史闘係中的深層次問題，我『1期待著幾位専

家精彩的學術報告 。

最後，預祝第十届中琉歴史開係研討會取得圏満成功！祝願各位専

家學者工作順利，身膿健康！

謝謝大家！

2012年 10月29日
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在第十屈中國、琉球歴史開保研討會上的講話

中央橿案館國家橿案局副館局長 楊坦波

尊敬的大城浩教育長，尊敬的胡旺林館長，女士『1、先生『『

我代表國家櫓案局及楊冬櫂館局長向第十届中琉歴史開係研討會表示熱

烈的祝賀，並祝會議圏満成功 。

國家櫓案局射第十屈中琉歴史開係研討會非常重視，也非常支持，

楊冬櫂館局長因今日出差，委託我来向大會表示祝賀 。中琉歴史闊係

研討會已走過 20餘年的歴史 ，出了1艮多成果 ，這些成果是令人満意的 。

希望中琉歴史開係研討會越雛越好 。

我曾経作為中國第一歴史橿案館副館長，参加了在日本沖縄奉行的

第五屈中琉歴史関係研討會，受到了時任教育長的熱烈歓迎，至今難忘 。

沖縄給我『1留下了深刻的印象我門輿沖縄的朋友也結下了深厚的友誼 。

今天我来参加第十屈中琉歴史開係研討會，威到恨高興，再次祝願會議

取得圏満成功 。

2012年 10月29日
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